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Las mujeres volvieron a hacer historia este 8 de marzo, Día 
Internacional de la Mujer. Como el año pasado, las mexicanas 
se manifestaron en contra de las condiciones las cuales 

tienen que afrontar en el país. La frustración de las mujeres 
se materializó en protestas sociales e incluso confrontaciones 
con autoridades en algunas entidades. Desafortunadamente, 
el gobierno federal desdeñó estos esfuerzos, lo cual solo 
provocará que las próximas demostraciones sean más intensas.

Las mexicanas tomaron las calles hartas del acoso y violencia 
que viven día a día. Hartas de que 11 compatriotas sean 
asesinadas diario. Hartas de que una mujer sea víctima de abuso 
sexual cada 4 minutos en México. Hartas de no poder confiar ni 
en los policías por la cantidad de casos de violencia perpetrados 
por agentes de seguridad pública. Hartas de que el Estado no 
sea capaz de hacer justicia.

Este agudo hartazgo fue expresado con pintas a monumentos y 
disturbios civiles en distintos estados del país.

Definitivamente, las manifestaciones violentas no son 
correctas, pero tampoco lo es la realidad que viven las mujeres 
en México. En los últimos años, atentar en contra de símbolos 
y monumentos ha demostrado ser la manera más eficaz de 
generar conciencia respecto a las desigualdades entre hombre y 
mujeres, de promover la discusión entre sectores sociales sobre 
la violencia de género y de lograr que las autoridades tomen 
cartas en el asunto.

En Yucatán se ha aprendido lo útiles que son este tipo de 
demostraciones, por lo cual se replicaron el 8 de marzo. 
Cientos, si no es que miles, de mujeres marcharon por el Paseo 
de Montejo y pintaron el Monumento a los Montejo, así como 
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otros monumentos que se encontraban a su paso. La 
magnitud de la convocatoria nos permite ver que, de 
la mano de los movimientos feministas, Yucatán se 
ha vuelto más maduro respecto a protestas sociales, 
lo cual beneficia la cultura cívica de la entidad.

En la Ciudad de México la situación se tornó más 
severa, particularmente en frente de Palacio 
Nacional, pues hubo varias confrontaciones violentas 
entre manifestantes y elementos policiacos. Si 
bien, las autoridades afirmaron que no se utilizó 
gas lacrimógeno o se reprimió a las mujeres que 
asistieron a la protesta, existen transmisiones 
grabadas por mujeres durante la manifestación, 
notas periodísticas y testimonios de observadores 
que indican lo contrario.

La reacción del gobierno federal a las movilizaciones 
fue decepcionante. Al día siguiente de que se 
convocaran, minimizó los esfuerzos realizados y dijo 
ser víctima de lo ocurrido, las cuales son posturas 
que solo agrandan la frustración de las mexicanas y 

propicia mayor intensidad en futuras protestas. No 
pasemos por alto que las demostraciones de este año 
se radicalizaron, en gran parte, por la controversial 
protección que Presidencia le ha dado al aparente 
candidato a la gubernatura de Guerrero por Morena 
y presunto violador, Félix Salgado Macedonio.

A pesar de la pandemia, el 8 de marzo no pasó 
desapercibido; por el contrario, será recordado por 
mucho tiempo. Pudimos ver cómo los movimientos 
feministas continúan su consolidación alrededor del 
país, a distintos ritmos, pero en todas las entidades. 
El gobierno federal ha optado por antagonizar 
estos esfuerzos en vez de enaltecerlos, lo cual 
representará mayor desestabilidad en el futuro 
cercano. Las pintas y disturbios son un reflejo del 
contexto en el cual estamos inmersos, y seguramente 
seguirán presentes en las manifestaciones pues son 
efectivos.

¿Agresivas, ruidosas y radicales? Sí, pero es porque 
las estamos matando.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Marcha 8M, Día Internacional de la Mujer
Por Baltasar Barbolla

CDMX.-El gobierno capitalino informó que 
asistieron poco más de 20,000 personas 
a la manifestación del Día Internacional 
de la Mujer llevada a cabo el 8 de marzo, 
pero, en las imágenes aéreas, parecen ser 
muchas más mexicanas las que estuvieron 
presentes. –expuso la empresaria, y 
continuó la ya tradicional plática semanal 
entre los amigos de siempre-  Aunque, 
para ser justos, las manifestantes se 
hicieron sentir en distintitas partes de la 
Ciudad de México, lo que pudo complicar la 
estimación. Lo que sí podemos afirmar es 
que las demostraciones fueron intensas 
y, en puntos específicos, violentas.

-Desde la semana pasada podíamos intuir 
que las protestas no estarían exentas 
de violencia, particularmente frente 
a Palacio Nacional. El coordinador de 
Comunicación Social de Presidencia, Jesús 
Ramírez Cuevas, causó polémica antes de 
la marcha por denominar “muro de paz” 
a las vallas de dos metros levantadas el 
pasado viernes alrededor del recito del 
ejecutivo. –compartió el editorialista - 
Además de evocar una retórica propia 
del expresidente Trump al romantizar un 
instrumento de división, el comentario 
fue considerado insensible y el gobierno 
se vio en la necesidad de rectificar su 
postura.
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-Así es. –asintió el analista- A pocas horas de 
que Ramírez Cuevas hiciera esos comentarios, 
se publicó en las redes sociales del Gobierno 
de México que se garantizarían los Derechos 
Humanos y la libertad de expresión en la 
manifestación, así como también hacía un 
llamado a la paz y rechazaba la violencia. Aún 
más, el presidente López Obrador explicó 
que el muro no se instaló por miedo, sino 
para proteger el histórico edificio y evitar 
confrontaciones.

-Pareciera que las vallas rápidamente 
se convirtieron en un símbolo de apatía 
o rechazo por parte del gobierno federal 
pues, al día siguiente de su instalación, 
amanecieron pintadas con los nombres de 
cientos de mujeres que han sido víctimas de 
feminicidios en México. Este poderoso gesto 
se fortaleció con flores y cintas moradas que 
mujeres llevaron al sitio para adornarlo.

-La culminación de estas expresiones previas 
a la marcha del 8 de marzo fue la proyección 
de contundentes mensajes por parte de 
colectivos feministas en la fachada de Palacio 
Nacional, pues nos dejó postales las cuales 
perdurarán en nuestra historia nacional por 
décadas. –afirmó la abogada- En las paredes 
del edificio gubernamental más importante 
del país, se pudo ver en letras gigantes frases 
como “UN VIOLADOR NO SERÁ GOBERNADOR” 
(en relación a la candidatura de Félix Salgado 
Macedonio), “MÉXICO FEMINICIDA” y “ABORTO 
LEGAL YA”.

-Estas demostraciones previas nos avivaron 
el espíritu a las mexicanas y propiciaron que 
nos manifestáramos con mayor gallardía el 
lunes. –celebró la reportera

- ¿A qué hora se dispuso la marcha del lunes? 
–preguntó uno de los presentes

- Los colectivos convocaron a estar 
alrededor de las 3 de la tarde en el 
Monumento a la Revolución para marchar 
al Zócalo, y pidieron llevar cubrebocas 
y gel antibacterial; también aclararon 
que la convocatoria era únicamente para 
mujeres.  –explicó la reportera- Ahora bien, 
algunos colectivos, como Cadena Feminista, 
optaron por convocar a manifestarse en 
redes sociales publicando fotos en las 
cuales porten prendas moradas y utilicen 
hashtags temáticos (#CadenaFeminista 
y #HacerVisibleLoInvisible). Yo preferí 
manifestarme de esta manera pues, por mi 
problema de asma, consideré muy riesgoso 
salir a la multitud, pero una sobrina fue a la 
marcha y me puso al tanto.  

-Igual, a manera de manifestación, un grupo de 
más de 2,500 activistas, periodistas y artistas 
firmaron una carta para Andrés Manuel 
López Obrador en la cual dijeron estar hartas 
de ser descalificadas por el mandatario. En el 
mismo documento, criticaron que se proteja 
más al Palacio Nacional que a las mujeres y 
le pidieron al presidente romper el pacto 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

EL “MURO 
DE PAZ” FUE 

APROVECHADO 
PARA INSCRIBIR 

LOS NOMBRES 
DE CIENTOS DE 

DE MUJERES 
VIOLENTADAS.
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patriarcal en referencia a la candidatura de 
Félix Salgado Macedonio. –añadió el escritor- 
Entre las mexicanas que firmaron dicha carta 
se encuentran Gabriela Warketing, Julieta 
Venegas y Martha Debayle.

-Momentos antes de que iniciaran las 
movilizaciones en la capital, las autoridades 
cerraron los accesos al Zócalo con vallas 
y policías. Asimismo, se protegieron 34 
monumentos y comercios, y en Palacio 
Nacional solo tenía acceso personal 
autorizado. –informó el consultor- En total, 
se desplegaron 700 policías mujeres y 600 
elementos del grupo Atenea para contener la 
violencia.

-Si bien, la labor de los elementos policíacos 
fue valiente y puntual, llevaron a cabo 
algunas acciones que enervaron a las 
manifestantes, como encauzar o encapsular 
a grupos aislados de mujeres en distintas 
partes de la ciudad, cerrar los accesos 
al Zócalo y detener ilegalmente a 
personas. –señaló el político

-Uno de los casos más sonados de 
detenciones injustificadas durante 
la marcha se dio en el Metro Hidalgo, 
donde una reportera de El Heraldo 
fue privada de su libertad por 
policías. –intervino la empresaria- No 
fueron suficientes las credenciales y 
argumentos de la reportera, sino que 
las manifestantes tuvieron confrontar 
agresivamente a las autoridades para 
que se liberase a la joven. El gobierno 
capitalino confirmó que ya se toman 
medidas administrativas en contra 
de los oficiales que llevaron a cabo la 
detención.
-Me gustaría señalar que los actos 
de violencia y confrontación fueron 
los menos en la marcha. Sí hubo 
expresiones violentas por parte de 
las manifestantes, las cuales son 
aceptadas por distintos sectores de 
la sociedad dada la cruda realidad que 
viven las mujeres en el país, pero la 
gran mayoría de quienes salieron a marchar 
lo hicieron de manera pacífica. No olvidemos 
que asistieron desde niñas con sus madres, 
hasta señoras de la tercera edad.

- ¡Exacto! –exclamó la jurisconsulta- No 
se puede tachar como violenta una marcha 
en la cual participaron decenas de miles de 
personas cuando hubo menos de 5 detenidos 
y 81 lesionados; esta última es una cifra 
lamentable, pero mínima al dimensionarla 
con la magnitud de la convocatoria. No todas 
salimos a violentar, como las integrantes 
de la Colectiva Nacional Feminista Ningún 
Agresor en el Poder, quienes marcharon 
pacíficamente para que el gobierno rompa 

el pacto patriarcal. Esta colectiva también 
afirmó no ser partidista, pero señaló que los 
partidos quieren colgarse de su lucha. Igual 
criticó que el gobierno le mande operativos 
nocturnos a las feministas y a los violadores 
le de candidaturas.

-Me parece importante retomar que uno de los 
motivos por los cuales se tornaban violentas 
las expresiones durante la manifestación 
era la detención de manifestantes por parte 
de los policías. Esto se pudo corroborar en 
transmisiones que el colectivo Marabunta 
compartió en redes, en las cuales se podía 
apreciar en vivo lo que pasaba en el mayor 
sitio de confrontación: la entrada del Palacio 
Nacional. En la transmisión se puede ver 
que los colectivos comenzaron a agredir 
a los policías cuando tomaron a una de las 
manifestantes y no bajaron la intensidad 
hasta que la liberaron. –estableció el 
editorialista

-Yo pude seguir la transmisión y creo que 
nunca olvidaré el incesante sonido de 
los martillazos contra la valla, la cual se 
convirtió, como bien dijeron, en un símbolo de 
apatía gubernamental. –describió el analista

- ¿Qué es el colectivo Marabunta? –preguntó 
uno de los presentes

-Es un colectivo que desde hace varios años 
apoya en marchas masivas con tareas de 
primeros auxilios y conciliación entre los 
manifestantes y policías, documenta los 
hechos con videos y fotos y también funge 
como Observador de Derechos Humanos.  

UNA 
REPORTERA 
DEL PERIÓDICO 
EL HERALDO 
FUE PRIVADA 
DE SU 
LIBERTAD POR 
POLICÍAS.
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En las imágenes que capturaron 
durante la marcha del 8 de marzo, 
documentaron agresiones de 
policías hombres a manifestantes 
y uso de gas lacrimógeno; también 
grabaron el ojo herido de uno de 
sus brigadistas por el golpe que 
le propinó un policía con un objeto 
metálico. –respondió la reportera

-Después de la marcha, le 
preguntaron al presidente López 
Obrador sobre el colectivo 
Marabunta y dijo que vio sus 
videos, pero desestimaba al grupo 
pues tomaban partido a favor de 
los manifestantes, además de 
que difundían falsedades para 
manipular.

-Me parece un tanto burdo el 
comentario de Andrés Manuel pues 
es natural que un colectivo social 
tenga como prioridad apoyar a los 
ciudadanos. –opinó el político- 
El comentario de las falsedades 
igual está fuera de lugar, pues 
sustentan lo dicho con imágenes 
de lo ocurrido, no interpretaciones 
ni ediciones.

- ¿Dijo algo sobre la carta que 
las más de 2,500 mexicanas le 
enviaron? –preguntó otro presente

-Se limitó a decir que eran famosas 
y fifís, y que mejor deberían de 
posicionarse sobre los actos 
violentos de las manifestantes en 
el Zócalo. –contestó el consultor

-Ni esta carta de intelectuales y 
artistas mexicanas, ni tampoco 
las marchas o manifestaciones en 
redes hicieron que Andrés Manuel 
cambiara su opinión sobre el tema. 
Al día siguiente, el presidente 
continuó con la postura de plantear como víctima a su 
gobierno y antagonizar a los colectivos feministas. –acusó 
la empresaria

-También calificó las marchas como una provocación 
abierta, y que quienes nos presentamos no éramos 
mujeres pidiendo respeto y castigo al machismo pues 
llegamos con martillo, marro, gas y fuego. Por sus propias 
palabras, podemos ver que el presidente aún no entiende 
el movimiento feminista, pues cree que estamos pidiendo 
respeto y justicia. –planteó la abogada- Se equivoca, la 
estamos demandando de la mejor manera que hemos 
encontrado para hacernos escuchar, ya que cuando 
salimos pacíficamente no nos hicieron caso.

-Debo reconocer que los comentarios del presidente 
decepcionan incluso a quienes lo apoyamos, pero no 

podemos olvidar que esta administración federal es 
la que más secretarias de gabinete ha designado en la 
historia del país. Tal acontecimiento es histórico en sí 
mismo y representa un gran logro para el movimiento de 
las mujeres en México. –remembró el analista

-Yo opino que, si bien son cuestionables algunas frases 
del presidente, es su deber como jefe del poder ejecutivo 
mantener orden en el país. No puede, bajo ningún motivo, 
apoyar disturbios en contra de la estabilidad de la nación, 
como pretendieron hacer algunos colectivos presentes en 
la marcha. –complementó el consultor- Por esto, debemos 
agradecer a los funcionarios de seguridad pública que 
aguantaron las agresiones y no cayeron en provocaciones. 
El derecho a manifestarse se garantizó, pero también 
se protegió nuestro patrimonio y la integridad de los 
servidores.

-Es prudente recordar también que el mismo López 
Obrador fue un factor para que las protestas fueran 
violentas. Se quejó de que Palacio Nacional fue el edificio 
público más atacado durante las marchas, pero esto fue 
por la reducción al presupuesto público destinado a las 
causas de la mujer, la protección que su administración ha 

brindado a Félix Salgado Macedonio y las denostaciones 
que ha proferido en contra del movimiento feminista.

-Esperemos que el presidente modifique su postura sobre 
este delicado tema ya que no solo se expone a consecuencias 
electorales, también existen las posibilidades de una 
crisis política en todo el país. –reflexionó el editorialista- 
El movimiento feminista únicamente se hará más fuerte 
pues las cifras de feminicidios, violaciones, violencia y 
acoso no disminuye.

-En efecto, y ojalá se dé cuenta a tiempo que el tema no 
es precisamente contra él, pero con sus comentarios 
están haciendo que así sea. Las mexicanas vamos a tirar 
el sistema que nos oprime; es decisión del presidente 
dónde va a querer estar cuando este caiga. –concluyó la 
empresaria.

EL PRESIDENTE 
MINIMIZÓ 
DE NUEVA 
CUENTA EL 
CASO “SALGADO 
MACEDONIO”.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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Por Rafael Bentata 

OPINIÓN 

Dentro de un proceso electoral, los actos de las 
precandidatas, precandidatos y partidos políticos se 
materializan en hechos en el territorio, en los medios 

de comunicación y en sus redes sociales, por citar algunos 
ejemplos. En razón de lo anterior, siempre es necesario 
saber qué se puede hacer y qué no.

A continuación, se presentará una breve guía para 
facilitarle a los lectores y actores políticos las reglas 
básicas del periodo de intercampañas o de silencio. Estas 
derivan de sentencias y resoluciones, tanto de tribunales 
electorales, como de los organismos públicos electorales 
administrativos que regulan y organizan los comicios(INE-
IEPAC).

Es prudente recordar que el periodo de intercampañas es 
el tiempo en el cual las precandidatas, precandidatos y 
partidos políticos deben abstenerse de emitir mensajes de 
promoción al voto o realizar actos con el mismo fin. Dicho 
periodo comprende del 13 de febrero al 8 de abril de este 
año en el caso de la elección local en el Estado de Yucatán 
y del 1 de febrero al 3 de abril del mismo año en el caso de 
la elección intermedia para elegir diputados federales en 
todo el país.

A pesar de que el periodo de intercampañas también 
es llamado “de silencio”, no se espera que los actores 
políticos permanezcan inactivos durante estos días; de 
hecho, este es el tiempo propicio para que consoliden sus 
procesos internos. Además, las normas establecen actos 
que sí pueden efectuar con respectivas restricciones.

Antes de mencionar las acciones que las disposiciones 
electorales les permiten hacer a los aspirantes a 
candidatos, es pertinente señalar las prohibiciones 
generales que deben acatar de acuerdo a las mismas.

Como prohibición principal, los aspirantes no podrán emitir 
expresiones con las cuales llamen al voto, promocionen 
sus candidaturas, hagan referencia al proceso electoral o 
mencionen alguna fecha de este. Tampoco tienen permitido 
difundir los planes o programas de gobierno y trabajo que 
realizarían en caso de ganar, calumnias o denostaciones 

en contra de otros actores políticos ni ofertas o promesas 
de campaña a la ciudadanía en general.

Esta última prohibición, respecto a la difusión de ofertas y 
promesas de campaña, se levanta cuando están dirigidas a 
militantes de su propio partido político, en locales cerrados 
y con miras a obtener la candidatura deseada.

Los aspirantes igual incumplirían las normas electorales 
del periodo de intercampaña si organizan eventos masivos 
en lugares públicos abiertos, convocan a marchas públicas 
o participan en entrevistas cuyo objetivo sea hacer mención 
de su pretensión a la candidatura correspondiente. También 
están impedidos de invitar al voto y promocionarse por 
medio de perifoneo, contratación de espectaculares, 
contratación de tiempo en radio o televisión, contratación 
de publicaciones en medios, colocación de propaganda en 
equipo urbano, repartición de publicaciones impresas o 
uso de redes sociales y mensajes de texto.

Por otro lado, las resoluciones y criterios de los tribunales 
electorales contemplan actos generales que sí pueden 
realizar los aspirantes durante el periodo “de silencio”. 
Por ejemplo, estos pueden ser entrevistados en medios 
impresos, o electrónicos si no existe contrato de por 
medio, siempre y cuando sus respuestas no incidan en la 
elección y sean sobre temas sociales de interés general. 
Igualmente, pueden organizar, con miras a obtener 
la candidatura deseada, reuniones privadas, visitas 
domiciliarias y asambleas partidistas, pero estas deben 
estar dirigidas a militantes, afiliados y simpatizantes de su 
partido.

De la misma manera, los aspirantes no están 
imposibilitados de utilizar las instalaciones de su partido 
para celebrar reuniones internas en las cuales se efectúen 
actividades. Tampoco hay problema con que tengan 
reuniones con sus estructuras de representación legales 
y operativas, e incluso pueden ampliarla con nuevos 
simpatizantes y militantes.

Ahora bien, la normatividad electoral dicta actos específicos 
que los aspirantes pueden llevar a cabo. La recomendación 

¿Qué se puede y qué no se puede 
hacer en el periodo de intercampañas?

“Nada es más útil en la guerra que saber 
ver la ocasión y aprovecharla.”

Nicolás Maquiavelo
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es que estos se conozcan y realicen 
dentro de los límites de la ley para 
evitar permanecer inertes previo al 
periodo de campañas.

Los aspirantes pueden asistir 
a tertulias, mesas de discusión 
política y escribir como articulistas 
en diarios o revistas, pero han de 
evitar influir en las preferencias 
electorales de los ciudadanos en 
general. Con respecto a las mesas 
de discusión política, los aspirantes 
podrán participar incluso si son 
transmitidas en radio o televisión, 
aunque no podrán compartir 
estos espacios con candidatos 
independientes, o de otro instituto 
político, que contiendan por el 
mismo cargo al cual aspiran.

En el mismo sentido, los aspirantes 
tienen la libertad de emitir críticas 
contra los gobiernos de oposición, 
preferentemente con base en datos 
confiables obtenidos de fuentes 
oficiales y científicas, y deben evitar 
caer en mensajes difamatorios que 
denigren a otros actores políticos 
o configuren violencia política en 
razón de género.

Los aspirantes a candidatos igual 
están permitidos para asistir a 
entrevistas o ser objeto de reportajes 
en medios de comunicación. Lo que 
no está en norma son las entrevistas 
simuladas ni los reportajes que 
únicamente exaltan las virtudes de 
los sujetos y que tengan un evidente 
trasfondo electoral para cometer un 
fraude a la ley.

Aún más, los aspirantes pueden 
acudir a protestas estatutarias 
cuando sean realizadas en lugares 
cerrados y con acceso limitado 
a simpatizantes, pues les está 
prohibido acudir a protestas 
estatutarias organizadas en lugares 
abiertos con acceso público.

Las últimas dos acciones que se 
les concede a los aspirantes son 
las siguientes. En primer lugar, 
acudir a foros y eventos de tipo 
social, cultural, académicos e 
incluso políticos, y compartir 
opiniones respecto a alguna 
situación relacionada con el 
evento al cual fueron invitados; 
y, en segundo lugar, acudir como 

invitados a reuniones con grupos 
de empresarios, profesionistas, 
culturales o alguna Organización No 
Gubernamental para sostener una 
postura con relación a algún tema 
de interés. En ambos escenarios, 
los aspirantes deben abstenerse 
de emitir mensajes que inviten al 
voto en su favor o que su imagen 
se posicione de manera central 
con fines indebidos para la norma 
electoral.

Las disposiciones también norman 
permisiones para los partidos 
políticos. Una de ellas es que no 
tienen impedimento para producir 
ni difundir propaganda institucional, 
como emblemas o frases distintivas, 
a menos que en esta se invite a 
los ciudadanos a votar a su favor. 
Asimismo, se concede la publicidad 
genérica en páginas electrónicas 
mediante el uso de “banners” 
(logotipo y frase distintiva), pero 
estos no deben ser ligas de acceso a 
páginas en las cuales se presenten 
mensajes para influir en las 
preferencias del electorado.

Finalmente, las reglas y 
lineamientos para el proceso 
electoral les permiten, tanto a los 
precandidatos como a los partidos 
políticos, hacer uso de sus páginas y 
cuentas oficiales, siempre y cuando 
los mensajes no impliquen una 
invitación al electorado para emitir 
su voto en un sentido específico, 
pudiendo hacer públicas sus 
acciones de la vida diaria como 
visitar un parque o disfrutar una 
comida en familia.

Conocer qué se puede y qué no 
se puede hacer es un elemento 
imprescindible para la estrategia 
electoral de un proyecto político. 
No vale la pena poner en riesgo 
una candidatura por la sanción de 
una autoridad electoral al cometer 
un error previsible. Además, los 
adversarios aprovechan estas 
situaciones para descarrilar sus 
oponentes y capitalizar los tropiezos 
a su favor. Quien tenga minuciosos 
esquemas de control y vigilancia 
sobre actos propios y ajenos será 
más eficaz en el campo de batalla 
electoral, ya que tendrá mejores 
herramientas para la campaña 
constitucional.
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Beltrones debería 
estar muy preocupado

El 11 de diciembre de 2019, el diario Reforma destacó en 
su primera plana lo siguiente: “Indagan a Manlio. Arma 
la Fiscalía General de la República carpeta en su contra”.

La nota decía: “El Gobierno federal investiga a Manlio Fabio 
Beltrones (…) ya pidió un amparo y protección de la justicia 
contra cualquier posible orden de aprehensión (…) ha sido 
señalado por los desvíos de 250 millones de pesos que el 
Gobierno federal transfirió a Chihuahua en la gestión del ex 
Gobernador Duarte, y que luego fueron abonados al PRI para 
financiar campañas electorales en 2016”.

Al día siguiente, durante su conferencia de prensa, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador no confirmó si la 
FGR estaba investigando o no a Beltrones, pero sí que éste 
había solicitado un amparo “que tiene él, desde luego, derecho 
a solicitar…”.

Desde entonces y hasta ahora, nada ha ocurrido en torno 
a esa investigación, como tampoco nada ocurrió en torno a 
otras denuncias contra el sonorense que la extinta PGR nunca 
investigó a fondo.

Hoy Beltrones mantiene un bajo perfil, pero seguramente 
continúa haciendo política a través del grupo que fue armando 
durante los 40 años en que fue ascendiendo la pirámide del 
poder político.

De todos sus aliados quien le es más leal es su hija Sylvana, 
de 36 años, que hoy es senadora priista por Sonora y que, de 
2015 a 2018, fue diputada federal.

Casada con Pablo Escudero, exlegislador por el PVEM que 
ha sido acusado de enriquecimiento inexplicable, Sylvana 
se encuentra hoy en medio del ojo del huracán después de 
que el diario español El País publicara que entre 2009 y 2010, 
cuando tenía 26 años y su padre era el líder de los senadores 
priistas, depositó 10.4 millones de dólares en la Banca Privada 
d’Andorra (BPA) y que “su madre abrió entre 2008 y 2009 en 
la BPA otras dos cuentas que no llegaron a tener movimientos 
(…) que su intención era depositar 2.8 millones de dólares de 
la supuesta venta de dos apartamentos en Miami”.
 
El País asegura que por este asunto la FGR investiga a 
Beltrones, a su esposa y a su hija.

En entrevista con El País, el papá de la senadora dijo: “He 
pasado por varias investigaciones. Sin problema (…) No me 
preocupa”.

Beltrones debería estar muy preocupado. En primer lugar, 
porque la FGR no es la PGR que durante tantos años no actuó 
contra los personajes influyentes del sistema y, en segundo 
lugar, porque su hija supuestamente está siendo investigada 
por manejar recursos que difícilmente podría demostrar que 
eran suyos y de legítima procedencia, por lo que podría ser 
acusada de evasión fiscal y lavado de dinero, entre otros 
delitos graves.

Incluso, la senadora Beltrones difundió un comunicado 
negando lo que afirma El País; sin embargo, su explicación 
carece de precisión y lejos de ayudarla genera más preguntas 
y dudas sobre el caso. Bien haría en elaborar otra explicación 
que, si puede, eche por tierra la versión del diario español.

Durante las últimas semanas, los gobiernos morenistas han 
decidido demostrar, a tan solo tres meses de las elecciones 
federales y locales, que van en contra de panistas y priistas que 
supuestamente son corruptos: el gobernador de Tamaulipas, 
Francisco García Cabeza de Vaca y el expresidente del PRI en 
el DF, Cuauhtémoc de la Torre. ¿Ahora la senadora priista?

Manlio Fabio Beltrones y su hija Sylvana.
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Por PASCAL BELTRÁN DEL RÍO

El humor no es violencia

La sátira ha sido parte fundamental de la cultura 
política de esta tierra, incluso, desde antes de 
que México fuera un país independiente.

Durante la época colonial abundaron los versos 
y comedias contra la dominación española. La 
Inquisición persiguió a la literatura popular, la cual, 
mediante la sátira y la burla, dio vida a una conciencia 
de autonomía y sembró la semilla de la independencia 
(Manuel López Forjas, en Arte, cultura y poder en la 
Nueva España, 2016).

En diferentes momentos de la historia, la 
ridiculización de los personajes encumbrados ha 
servido para transitar del enojo estéril a la reflexión y 
la participación en política.

Uno de los casos más conocidos es el teatro de carpa 
y su exponente más consolidado, Jesús Martínez 
Palillo. Tanto hacía enojar al entonces regente Ernesto 
P. Uruchurtu, que varias veces lo pagó con la cárcel y 
la clausura de sus escenarios.

Con el tiempo, la sátira fue ganando reconocimiento e 
incluso se abrió camino en la televisión. Hoy está claro 
que esa forma de expresión tiene frecuentemente una 
mayor capacidad de desbaratar la acartonada retórica 
de los políticos mexicanos que el análisis académico 
más sesudo.

Sin embargo, el chiste político podría estar en peligro 
ante la sobrerregulación de la actividad electoral que 
los partidos han inscrito en la ley por efecto de la 
profunda desconfianza heredada de la época anterior 
a la transición democrática.

Seguramente con buenas intenciones, el legislador 
colocó entre las conductas punibles la violencia 
política de género. Está claro que durante largo tiempo 
la política era una actividad casi exclusiva de hombres 
y que una de las maneras de frenar la entrada de las 
mujeres era la estigmatización.

Aunque todavía hay mucho que avanzar, hoy vemos 
cada vez más mujeres en posiciones de poder y 
responsabilidad. Pero sería lamentable que las reglas 
que han ayudado a empujar ese cambio fuesen 
aprovechadas para callar a los cómicos que, mediante 
chistes sobre los poderosos, ayudan al ciudadano a 
trascender las apariencias con las que se construyen 
las carreras en la administración pública.

Esta semana, el comediante regiomontano Marco 
Polo fue denunciado por violencia política de género 

por la candidata de Morena a la gubernatura de Nuevo 
León, Clara Luz Flores Carrales, luego de la difusión 
de un sketch en el que fue parodiada. Flores carga 
con la mala fama de ser controlada por su esposo, 
el también político Abel Guerra Garza, pero eso no es 
culpa de Marco Polo y su equipo.

Si la actual puntera en las encuestas cree que la 
mencionada parodia le causa menosprecio en su 
condición de mujer y la estigmatiza, debió haber 
comenzado por denunciar a su cónyuge, quien, en un 
video que se puede encontrar fácilmente en internet, 
dijo una vez que “la gente vota por Clara porque es mi 
esposa”.

Por la razón que sea, Marco Polo decidió no hacer 
frente a la denuncia. Bajó de sus redes sociales los 
videos donde sale el personaje de “Carla Lucía” que 
hace alusión a Flores. Y en conferencia de prensa, 
ofreció disculpas a la candidata. “Nuestra intención –
dijo– jamás ha sido ni será menoscabar el esfuerzo de 
las mujeres y lo que hacen para participar en la vida 
pública del país”.

Sin embargo, Judith González, la actriz que interpreta 
el personaje en la serie que el equipo realiza sobre la 
contienda electoral en el estado, se inconformó con la 
decisión y con la denuncia presentada por Flores. “Yo 
tengo derecho de manifestar mis ideas y nadie tiene 
derecho de limitar mi libertad de expresión”, afirmó 
según Milenio.

Aunque signifique aún más regulación, el legislador 
debiera definir con mayor claridad qué debe 
entenderse por violencia política de género y estipular 
quiénes pueden cometerla. Desde mi punto de vista, 
el arte –que eso es la sátira política– debiera quedar 
exento.

Durante el gobierno de Vicente Fox, la actriz Raquel 
Pankowsky hizo una muy popular parodia de la 
entonces primera dama Marta Sahagún, que ayudó 
a muchos a entender los riesgos de que la “pareja 
presidencial” quisiese actuar en tándem. De la parodia 
no se han salvado Angela Merkel ni Jacinda Ardern, 
quienes están entre las más eficaces mandatarias 
que hay hoy en el mundo. Y ambas lo han tomado de 
muy buena manera. 

Si Clara Luz Flores tiene tanto temor a un sketch 
humorístico, quizá no vaya a aguantar las presiones 
de la gubernatura.
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El encono, el disgusto y el 
hartazgo femenil no sólo es 
justificado sino que resulta 
inexplicable que las re 
victimice el responsable del 
país argumentando que son 
manipuladas o títeres de 
quienes quieren hacerle daño 
a su administración.

CLAROSCURO

Encerrado en sus ideas viejas, en 
sus proyectos retrógrados, Andrés 
Manuel López Obrador ha convertido 

a las mujeres en víctimas de su gobierno 
asumiéndose él como víctima de ellas 
sin entender que las féminas lo mismo 
protestaron con Peña Nieto que con él.

Las cifras no dejan lugar a dudas: en el 
gobierno de Vicente Fox desde el uno de 
diciembre de 2000 al 7 de marzo de 2003, 
hubo 63 desapariciones de mujeres; en 
ese mismo periodo del gobierno de Felipe 
Calderón, hubo 476; la cifra subió en ese 
mismo lapso del de Peña Nieto a 2,418; 
y vaya que se disparó en el gobierno 
actual: del uno de diciembre de 2018 
al 7 de marzo de 2021 llegó a 4,267 las 
mujeres desaparecidas.

De mujeres, 
otros atropellos y una víctima
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Andrés Manuel López 
Obrador ha convertido 
a las mujeres en 
víctimas de su gobierno 
asumiéndose él como 
víctima de ellas sin 
entender que las 
féminas lo mismo 
protestaron con Peña 
Nieto que con él.

Así, según El Economista, bajo un 
contexto de violencia generalizada en 
todo el país, hasta el 7 de marzo había 
registros de al menos 20,939 mujeres 
y niñas desaparecidas y no localizadas 
en México. De acuerdo con los datos de 
la Comisión Nacional de Búsqueda de 
la Secretaría de Gobernación, el mayor 
número de mujeres desaparecidas son 
de entre 15 y 19 años. La cifra abarca 
desde 1964 a la fecha.

Sin embargo, en el discurso oficial y en 
la visión del presidente, las mujeres son 
manipuladas por sus enemigos, por 
conservadores o por gente que sólo 
quiere el fracaso de su gobierno. Nada 
más equivocado.

Además de los 67 feminicidios 
registrados en enero del 2021 en todo el 
país, existen homicidios a mujeres que 
si bien, a consideración de las fiscalías 
estatales, no fueron tipificados como 
feminicidios, también representan un 
parte de la violencia letal contra la 
mujer que se perpetra día con día.

De acuerdo con el informe de violencia 
contra la mujer elaborado por el 
Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública 
(SESNSP), en México, aparte de los 
asesinatos a mujeres por cuestiones 
de género que se investigan como 
feminicidios, se abrieron 240 carpetas 
por presuntos homicidios donde las 
víctimas fueron mujeres.

El tema no respeta la geografía del país, 
ni el signo del gobierno que cada estado 
tenga. El problema es tan integral como 
las familias mexicanas y eso necesita 
de políticas públicas que lo estudien, lo 
atiendan y lo resuelvan.

Por eso el encono. El presidente o en 
verdad no lo entiende o su incapacidad 
lo lleva a ponerlo como obra de sus 
adversarios como lo ha hecho también 
con las protestas de los padres de los 
niños con cáncer o con los familiares 
de las victimas de la delincuencia o la 
abrumadora cantidad de desaparecidos 
y los encontrados en fosas clandestinas 
que lo hacen ver muy lejos de esa 
etiqueta que él mismo quiere colgarse 
de humanista.

Las desaparecidas de Ciudad Juárez y 
las de durante la llamada Guerra Fría en 
la década de los 70´s y 80´s evidencian 

que la violencia contra las mujeres 
no sólo no es nueva sino que ha ido 
escalando, pero las protestas y quejas 
más visibles se han dado en los meses 
de los últimos dos sexenios cuando 
subieron de tono y de presencia.

El encono, el disgusto y el hartazgo 
femenil no sólo es justificado sino que 
resulta inexplicable que las re victimice 
el responsable del país argumentando 
que son manipuladas o títeres de 
quienes quieren hacerle daño a su 
administración en lugar de que en su 
gestión y su gobierno, que mucho habló 
de ser diferente a los anteriores, inicie 
la restitución de esa igualdad que 
nunca debió perderse.

Tratar de imponer a un candidato a 
gobernador de su propio partido y 
sostenerlo a pesar de las quejas, de las 
evidencias de denuncias en su contra 
por violación y abusos deshonestos y de 
expedientes que ya suman dos decenas 
sólo habla de un ejercicio del poder 
que subraya el “háganle como quieran” 
porque ya se decidió imponerlo a pesar 
de sus antecedentes.

El presidente no parece entender que 
el tema le afectará a sus números 
electorales, que parece ser lo único 
que le importa, como acreditan las 
cifras que avizoran que no refrendará 
la mayoría absoluta en el Congreso 
federal.

Ni las veo ni las oigo, repite el que dice 
que es diferente a Carlos Salinas.

Mientras en Campeche y en Yucatán 
ni una sola de las abanderadas de 
Morena ha dejado saber su opinión 
o ha convocado para hacer conocer 
su exigencia y su repudio expresado 
en una queja formal a su partido. Las 
mujeres no se cuidan entre ellas, al 
menos no las de Morena.

En una declaración desafortunada, 
Layda Sansores dice que apoya a las 
mujeres, que entiende su lucha, pero 
ella está con el presidente y con Félix 
Salgado Macedonio: como dice la 
caricatura de Tony Peraza en el Diario 
de Yucatán “¡Es un honor estar con 
violador!”, grita el presidente mientras 
abraza a Salgado que le responde: “¡Es 
un honor violar con Obrador!”.
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En el Día Internacional de la Mujer… 

Mujeres exigen un alto 
a los feminicidios, 
la inseguridad y la 
inequidad de género

Hartas de agresiones, mujeres protestan en el 8M 
en diferentes partes del país, principalmente, en la 
Ciudad de México. Cansadas de la creciente violencia 

en su contra, mujeres conmemoraron el lunes su día 
exigiendo un alto a los feminicidios, la inseguridad y la 
inequidad de género en uno de los peores países para ser 
mujer, según organismos internacionales.

Camino al Centro Histórico de Ciudad de México, cientos de 
manifestantes vestidas de negro y ataviadas con pañuelos 
morados y verdes protestaron con cánticos y pancartas. 
Golpearon las bardas colocadas para cortarles el paso 
mientras, del otro lado, policías les lanzaban bombas de 
humo para dispersarlas.

EspecialEspecialESPECIAL

SIN MIEDO 

Al grito de “sí se pudo”, las 
manifestantes derribaron 
parte del muro de metal que 
el gobierno colocó alrededor 
de Palacio Nacional.

MÉXICO REGISTRÓ EN 2020 UN TOTAL DE:

967 feminicidios

16,545 delitos de violación  

260,000
llamadas de emergencia relacionadas 
con violencia contra la mujer.
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“Estoy aquí para alzar mi voz. Para que se haga justicia. 
Ayer fue mi hija, mañana puede ser otra niña”, dijo Irma 
Quesada, de 39 años, quien relató que su hija de 12 años 
fue violada la semana pasada.

La menor se encuentra hospitalizada ya que, según 
Quesada, al no poder matarla, el agresor le apuñaló la cara. 
La madre, acongojada, sostuvo que el presunto atacante 
se encuentra detenido, pero que las autoridades le han 
dicho que no hay “suficientes pruebas” para incriminarlo.

‘SÍ SE PUDO’

Por la tarde de ese lunes 8M, al grito de “sí se pudo”, las 
manifestantes derribaron parte del muro de metal que el 
gobierno colocó alrededor de Palacio Nacional, residencia 
de Andrés Manuel López Obrador, con la intención 
de proteger el edificio frente a la protesta por el Día 
Internacional de la Mujer.

Miles de mujeres llegaron al Zócalo y derribaron varias 
vallas metálicas que forman el muro protector, una 
infraestructura que ha generado polémica en el país por 
su simbolismo frente a la reivindicación feminista.

La policía capitalina, cuyos grupos de vigilancia de la 
protesta están formados exclusivamente por mujeres, 
respondió al intento de avanzar hacia el Palacio Nacional 
con el lanzamiento de gas pimienta en el momento en que 
las manifestantes se agolparon en torno al muro derribado.
En México son asesinadas 10 mujeres a diario, según cifras 
oficiales. De ese total, menos del 30% de los crímenes se 
investigan como feminicidios y más de la mitad de ellos 
queda impune. Además, cada hora se denuncian seis 
delitos sexuales.

El gobierno de López Obrador aseguró este mismo lunes 
que ha tomado cartas en el asunto y mostró avances de 
su estrategia para reducir la violencia de género, aunque 
la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, 
reconoció que aún “existe una deuda”. 

Las mujeres han señalado al mandatario, un izquierdista 
de 67 años, de no hacer mucho y de, incluso, proteger a 
acusados de supuestas violaciones, como Félix Salgado, 
candidato por Morena a la gubernatura de Guerrero.

Las autoridades de Ciudad de México informaron que unas 
1,700 mujeres policías resguardarían la marcha.

Horas antes de las manifestaciones por el Día de la Mujer, 
el Centro de la Ciudad de México amaneció con la seguridad 
reforzada y algunos accesos cerrados.

La valla, criticada por el movimiento feminista como un 
símbolo de represión, se convirtió durante el fin de semana 
en un homenaje a las víctimas de feminicidio, con flores y 
pintadas.

México registró el año pasado 967 feminicidios, 16,545 
delitos de violación y un histórico de más de 260,000 
llamadas de emergencia relacionadas con violencia contra 
la mujer.

Miles de mujeres llegaron al Zócalo y derribaron 
varias vallas metálicas que forman el muro 
protector que ha generado polémica por su 
simbolismo frente a la reivindicación feminista.

En México son asesinadas 10 mujeres a diario, 
el 30% de los crímenes se investigan como 
feminicidios y más de la mitad queda impune.

Las mujeres reclamaron al Presidente de no 
hacer mucho y de, incluso, proteger a acusados 
de supuestas violaciones, como Félix Salgado, 
candidato por Morena a la gubernatura de 
Guerrero.
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Cumpliendo con todos los 
protocolos de bioseguridad, 
tanto nacionales como 

internacionales, la empresa KGroup 
y el Congreso Veterinario De León 
(CVDL) llevan a cabo en Mérida la 
organización de un evento con 150 
participantes presenciales en el 
Centro Internacional de Congresos de 
Yucatán.

Se trata del Congreso Veterinario de 
Cirugía, en el que participan también 
más de 50 expositores calificados y 
una audiencia de 1,000 congresistas 
en línea, en lo que constituye el primer 
evento de turismo de reuniones en 
Yucatán en lo que va del año.

Kitzia Morales Torres, presidenta de 
la firma yucateca KGroup, afirmó que 
es una apuesta por la reactivación 
del sector y este evento sirve para 
demostrar que sí es posible traer 
congresos a la entidad, cuidando 

todas las medidas de prevención 
que exigen las autoridades federales 
y estatales, así como organismos 
internacionales.

Kitzia afirma que su empresa cuenta 
con los certificados del Consejo 
Mundial de Viajes y Turismo (WTTC), 
el de Buenas Prácticas que otorga el 
gobierno del estado de Yucatán, así 
como el de dependencias federales, 
de manera que es un factor 
fundamental que genera confianza 
en el destino.

Asimismo, detalla que KGroup cuenta 
con un antecedente de éxito que 
avala sus operaciones: un congreso 
con 300 asistentes presenciales que 
organizó en Cancún en diciembre 
pasado, el cual tuvo cero contagios 
-de acuerdo con el seguimiento que 
se le dio-, gracias a que se aplicaron 
todas las medidas de bioseguridad en 
el evento.

Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

SE REACTIVA EL TURISMO DE 
CONGRESOS EN YUCATÁN

LA EMPRESA KGROUP 
Y EL CONGRESO 

VETERINARIO DE 
LEÓN REÚNEN A 

150 PARTICIPANTES 
PRESENCIALES 
EN EL CENTRO 

INTERNACIONAL DE 
CONGRESOS. 
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En el Congreso Veterinario de 
Cirugía, que se llevó a cabo 
en Mérida, se aplicaron todos 
los protocolos sanitarios, que 
incluye la prueba de antígeno 
contra el Covid-19 a los 
participantes, el uso obligatorio 
de cubrebocas, la toma de 
temperatura, la aplicación de 
gel y la desinfección de todas las 
áreas del evento.

Asimismo, a los asistentes se 
les dividió en dos salones para 
las conferencias -un salón de 
Ortopedia y otro de Tejidos 
Blandos-, se colocaron las sillas 
a metro y medio de distancia y 
los stands de la exposición a 
tres metros entre una y otra, 
cuidando también todos los 
protocolos para recibir a los 
visitantes.

Adicionalmente, el hotel sede, 
el Fiesta Americana Mérida, 
también cumple con todos los 

protocolos sanitarios para 
recibir a los congresistas, de tal 
manera que se cuidaron todos 
los detalles para garantizar la 
salud de los participantes, afirma 
Kitzia Morales, presidenta de 
KGroup, empresa especializada 
en congresos, convenciones y 
viajes de incentivos. 

A su vez, el Congreso Veterinario 
De León es un organismo que 
brinda educación continua 
a los profesionales de esta 
especialidad y es el mayor 
organizador de eventos, 
conferencias y exposiciones de 
este sector, tanto en México 
como en el ámbito internacional.

Con este evento en Mérida, de 
modalidad mixta -presencial y 
virtual-, se reactiva el turismo 
de reuniones en Yucatán, uno de 
los segmentos más importantes 
de esta industria.

KGROUP ES UNA EMPRESA YUCATECA 
QUE CUENTA CON LOS CERTIFICADOS 
DEL CONSEJO MUNDIAL DE VIAJES 
Y TURISMO (WTTC), EL DE BUENAS 
PRÁCTICAS QUE OTORGA EL GOBIERNO 
DEL ESTADO DE YUCATÁN, ASÍ COMO 
EL DE DEPENDENCIAS FEDERALES, 
AFIRMA SU PRESIDENTA KITZIA 
MORALES TORRES.

EN EL CONGRESO VETERINARIO 
DE CIRUGÍA PARTICIPAN MÁS DE 
50 EXPOSITORES CALIFICADOS 
Y UNA AUDIENCIA DE 1,000 
CONGRESISTAS EN LÍNEA, SE TRATA 
DEL PRIMER EVENTO DE TURISMO 
DE REUNIONES EN YUCATÁN EN LO 
QUE VA DEL AÑO.
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Desempleados, adultos mayores y personas de escasos 
recursos que carecen de seguridad social podrán  recibir 
atención médica, estudios de laboratorio, servicios 

dentales y medicamentos a precios bajos.
 
La Fundación Wilma Marín A.C, auspicia una clínica con causa 
social en Mérida que  apoyará a las familias más vulnerables, 
en lo que es el bien más preciado del ser humano: la salud.
 
La iniciativa encabezada por el senador Jorge Carlos 
Ramírez Marín, está inspirada en los valores de solidaridad y 
compromiso social de su madre, Wilma Marín Villanueva.
 
“Estoy seguro de que mi mamá estaría muy contenta, porque 
estamos cumpliendo con una de las preocupaciones más 
grandes que  tenía: Que la gente que menos tiene pueda 
recibir una atención como se merece y como debería ser. Aquí 
tratamos de cerrar una brecha de desigualdad, pero sobre 
todo de darle a la gente una oportunidad de vivir mejor”, señaló 
el legislador durante la inauguración de las instalaciones.
 
Los servicios  que se ofrecerán constan de la entrega de una 
membresía que incluye  consultas médicas ilimitadas, dos 
medicamentos, dos análisis médicos al año de perfil básico 
o diabético, atención odontológica y dos consultas dentales 
al año para limpieza o extracciones; también, atención  
oftalmológica y la entrega de lentes.
 
Los usuarios también podrán tener acceso a un catálogo de 
180 medicamentos a partir de  20 pesos. De no contar con 
una de las 30 mil membresías que se ofrecen al momento,  

los interesados podrán recibir todos los servicios a  precios 
preferenciales. 
 
La clínica está ubicada en la calle 60 entre 63 y 65 del centro de 
Mérida. Tendrá un horario de atención de 7 am a 5 pm de lunes 
a viernes, y  sábados de 9 am a 2 pm. Para más información o 
citas, se puso a disposición  el número telefónico: 9993990224.
 
En el evento de inauguración de este sábado, estuvieron 
presentes acompañando a Ramírez Marín, su esposa María 
Elena Granados Castellanos, su hijo Jorge Carlos Ramírez 
Granados, su hermana Wilma Gabriela Ramírez Marín, su 
sobrina Wilma Gabriela Martínez Ramírez, así como del jefe 
de la unidad médica, Hermes Heredia Álvarez y de Fernando 
López Villanueva, representante de la Fundación “Wilma 
Marín”, así como parte del personal médico que formará parte 
de esta iniciativa. 

Los empresarios vallisoletanos 
coinciden en la importancia de invertir 
en la “Sultana de Oriente” para que 

alcance el potencial que merece como la 
segunda ciudad más importante del estado 
de Yucatán.

Liborio Vidal Aguilar dijo que los 
empresarios relacionados con la industria 
turística y otros más preocupados por el 
desarrollo de Valladolid han planteado la 
necesidad de incentivos fiscales, así como 
reconsiderar los impuestos que el sector 
terciario paga.

El sector empresarial coincide en que es 
necesario que haya un representante 

vallisoletano en puestos estratégicos y de 
decisión para poder atraer más recursos, 
programas y proyectos, así como promover 
la inversión para tener una ciudad que 
consolide el potencial que ahora se tiene.

“Valladolid es hermosa, y tenemos muchos 
atractivos: la arquitectura, los cenotes, la 
cercanía con las zonas arqueológicas de Ek 
Balam y Chichén Itzá, nuestro gran atractivo 
que es la gastronomía, pocos pueden decir 
que no a unos lomitos o longaniza asada. 
Nuestra gente está lista para recibir con 
los brazos abiertos, y por ahora guardando 
la sana distancia y con cubrebocas, a los 
visitantes. Tenemos que lograrlo”, expresó 
Liborio Vidal.
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Incansable lucha de Ramírez Marín 
para mejorar la salud de los yucatecos

Empresarios vallisoletanos apuestan 
al potencial de la Sultana de Oriente
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En el marco del Día Internacional de la Mujer, la 
doctora Julia Guadalupe Pacheco Ávila, especialista 
en ingeniería ambiental recibió el reconocimiento 

“Consuelo Zavala Castillo”, distinción que otorga el Congreso 
del Estado a mujeres yucatecas que han destacado en 
ciencia, cultura, política, economía, defensa de los derechos 
humanos o la lucha social por la igualdad de género, en la 
entidad o el país.

Junto con los presidentes del Tribunal Superior de Justicia de 
Yucatán (TSJY), Ricardo Ávila Heredia, y de la Mesa Directiva 
del Congreso, Luis Enrique Borjas Romero, la secretaria 
general de Gobierno, María Fritz Sierra atestiguó la entrega 
de dicho reconocimiento a la la generadora de conocimiento 
en ámbitos torales, como el medio ambiente y el agua.

Nacida en Mérida, estudió Ingeniería Química Industrial, 
y obtuvo los grados de maestra en Ingeniería Ambiental y 
doctora por la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY). 
Como profesora investigadora en diversas instituciones 
de educación superior, ha impactado en temas que ya son 
parte de la bibliografía mundial, por lo que es referente 
especializado y técnico en la preservación de los recursos 
naturales.

Fue integrante tanto de la Sociedad Mexicana de Ingeniería 
Sanitaria y Ambiental, como del Registro de Evaluadores 
Acreditados del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) de 2002 a 2017, y ha participado en congresos 
nacionales e internacionales, relacionados con la calidad del 
agua subterránea, el cambio climático, la contaminación y 
los acuíferos, entre otros.

En su intervención, durante la ceremonia realizada en Sesión 
Solemne, la recipiendaria evocó el Día Internacional de la 

Mujer como la oportunidad para seguir la lucha emprendida 
por personalidades como Consuelo Zavala Castillo, que 
dejaron como legado la importancia de la educación laica y 
científica, y fueron pioneras del feminismo en México.

Desde la tribuna en la sede del Poder Legislativo, a la 
cual tuvo acceso con el respaldo del pleno, la doctora 
Pacheco Ávila invitó a que, todas y todos juntos, desde sus 
respectivos ámbitos de desempeño, pugnemos por lograr el 
acceso pleno de mujeres y niñas a la ciencia.

A estudiantes y futuros egresados de carreras científicas, 
les exhortó a “reconocer las oportunidades cuando se 
presenten, ser valientes, no tener miedo al éxito, hacer bien 
las cosas, querer lo que se hace y no hacer lo que se quiere, 
no perder de vista el aspecto personal y profesional”.

En lo profesional, llamó a prepararse, ser constantes, 
perseverantes y disciplinados, y en lo personal, recomendó 
una gran dosis de autoestima, seguridad y demostrar 
una actitud ética, porque no hay nada peor para una o un 
investigador que la prepotencia. 
También, les invitó a no esperar riquezas materiales, porque 
con la investigación no se lucra, y a cumplir con la obligación 
de difundir la ciencia entre la sociedad y asegurarse de 
devolver el conocimiento adquirido a las comunidades, ya 
que son las que enfrentan problemas y dificultades para los 
que buscamos solución.

A las niñas y mujeres con vocación científica, les aconsejó 
ganar un lugar en el medio, con base en esfuerzo y trabajo, 
así como tener convicciones fuertes sobre lo que quieren 
alcanzar como profesionistas.

Por su parte, la presidenta de la Comisión de Postulación 
del reconocimiento, Janice Escobedo Salazar, expuso 
que la trayectoria de la recipiendaria ejemplifica el 
empoderamiento femenino, que “deseamos para todas las 
mujeres, en todo el mundo”.

De igual manera, evocó la memoria de la maestra 
Consuelo Zavala Castillo, “educadora y feminista de firmes 
convicciones, que nunca claudicó en su desafío por el 
reconocimiento de los derechos económicos, políticos y 
sociales de las mujeres”.
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Distinguen a Julia Pacheco Ávila, 
ejemplo del empoderamiento 
de las mujeres en la ciencia

LA DOCTORA JULIA GUADALUPE 
PACHECO ÁVILA, ESPECIALISTA EN 
INGENIERÍA AMBIENTAL RECIBIÓ EL 
RECONOCIMIENTO “CONSUELO ZAVALA 
CASTILLO”.
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El Ayuntamiento de Mérida, a través del Instituto 
Municipal de la Mujer, pone en práctica programas 
y políticas públicas enfocados a mejorar la vida de 

las mujeres en general, con atención especial a las que 
sufren de violencia en su entorno, a quienes se les ofrecen 
apoyos, cuidados, seguimiento y capacitación para salir 
adelante con sus hijos e hijas, indicó el alcalde Renán 
Barrera Concha.

Remarcó que en lo que va de su administración, a través 
de los diferentes programas municipales para la mujer, se 
han logrado metas muy satisfactorias, como la atención 
del 100% de las personas que se acercaron a solicitar 
ayuda u orientación al instituto.

—En este ámbito, como en todos los de competencia 
municipal, la autoridad no puede sola y es necesario que 
las mujeres que requieren ayuda se comuniquen con 
nosotros para que podamos intervenir y brindarles el 
apoyo que requieren —expresó.

Indicó que como parte de los servicios para las mujeres 
está en proceso la creación del Centro de Bienestar 
para las Mujeres en el Oriente de la Ciudad, con el cual 
pretenden ampliar la cobertura de los servicios de atención 
y prevención de la violencia y con el cual el IMM llegaría a 
esa zona de la ciudad.

Recordó que este proyecto se dio a conocer en 2019 y 
se esperaba llevarlo a cabo el año pasado, pero debido 
a la pandemia, no se contó con los recursos financieros 
y humanos para su creación y operatividad, ya que 
fue necesario redirigir el presupuesto para atender la 
emergencia del COVID-19.

Sin embargo, dijo, ahora la alternativa en la que estamos 
trabajando es asignar un espacio construido y habilitarlo 
para ofrecer los servicios de atención a las mujeres de esta 
zona de la ciudad, destinándole los recursos humanos y 
tecnológicos necesarios.
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El Ayuntamiento abona a la 
construcción de una sociedad 
incluyente y libre de violencia

EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA CONCHA 
DESTACÓ QUE EL 
AYUNTAMIENTO PONE 
TODO SU ESFUERZO 
EN DEFENDER Y 
DISEÑAR POLÍTICAS 
PÚBLICAS A FAVOR 
DE LAS MUJERES, 
MEJORÁNDOLAS 
CON MECANISMOS 
PARTICIPATIVOS 
COMO PARTE DE 
UNA SOCIEDAD 
INCLUYENTE.

Con programas y políticas públicas orientadas 
a la mujer afirma el alcalde Renán Barrera
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Barrera Concha remarcó que el Ayuntamiento pone todo su 
esfuerzo en defender y diseñar políticas públicas a favor de 
las mujeres, mejorándolas con mecanismos participativos 
como parte de una sociedad incluyente, con pleno respeto 
a los derechos humanos y en la búsqueda constante de la 
equidad.

Destacó que sin la participación de la mujer no sería posible 
la construcción de una Mérida de 10 y para lograrla de 
manera plena, la autoridad tiene la obligación de ofrecerle 
las mejores condiciones a ese sector de la sociedad que 
históricamente ha sido relegado.

Resaltó que entre los programas que ofrece el Instituto  
de la Mujer destaca la “Línea Mujer” (9999230973), que 
es la puerta de entrada a todos los apoyos municipales 
enfocados a la población femenina.

Recordó que en esta administración se relanzó esa línea, 
que ha probado ser herramienta útil para atender de manera 
oportuna y eficaz un problema de violencia culturalmente 
arraigado en muchos hogares.

En ese contexto, dijo, también cobró especial relevancia el 
Protocolo de Atención Integral en Situación de Violencias 
contra las Mujeres durante la Contingencia del COVID-
19, que ha atendido a unas 3,000 mujeres con servicios 
como intervención en crisis, contención emocional, 
identificar información acerca de la violencia contra las 
mujeres, auxilios policiacos, derivaciones, canalizaciones y 
vinculaciones interinstitucionales.

Además, puntualizó, se crearon grupos de Whatsapp, 
mediante los cuales el instituto mantiene la cercanía con 
mujeres de colonias y comisarías, a la que por este medio 
brinda asesorías e información oportuna y puntual de 
varios temas.

El Concejal subrayó también que mediante vinculaciones 
con instancias nacionales, estatales y municipales se ofrece 
a las mujeres servicios de empoderamiento económico a 
mujeres sobrevivientes de la violencia (1,080 beneficiadas 
hasta 2020).

—Por otra parte, logramos mejorar y ampliar el Refugio 
CAREM, donde incluso recientemente se instaló una sala 
virtual, que permite a las personas que ahí habitan tener 
acceso a la amplia gama de programas, cursos y actividades 
que ofrecen tanto el Ayuntamiento como otras instancias a 
través de internet —expresó.

El programa “Mujeres Seguras”, señaló, que se realiza 
en colaboración con empresas locales, es también una 
muestra de lo que se puede lograr para la protección y 
cuidado de las mujeres si existe una sociedad participativa.

Agregó que a todo lo anterior se suma la instalación del 
Sistema de Igualdad Municipal, en el por primera vez se 
han involucrado todas las direcciones del Ayuntamiento y 
que nos permite ir construyendo, mediante capacitación y 
sensibilización, una sociedad más equitativa e incluyente.

—Para construir esa sociedad incluyente, equitativa y que 
privilegie la paz también es importante la participación 
de los hombres y por eso se ofrecen los Talleres de 
Masculinidades que han tenido mejor aceptación de la que 
esperábamos, pues en las 59 sesiones virtuales que llevan 
se registraron ya 603 asistencias —detalló.

Recalcó que se han firmado 12 convenios de colaboración 
con entes públicos, privados y organizaciones de la sociedad 
civil, como CANACO, INDESOL, INMUJERES permiten generar 
redes institucionales y fortalecer el trabajo que se realiza 
para que las mujeres tengan acceso pleno a todos sus 
derechos y a vivir una vida libre de violencia.

El trabajo no se detiene y continuará de manera intensa 
hasta el último día de esta administración buscando 
en todo momento el bienestar de las mujeres y niñas de 
nuestro municipio, aseguró.

“SIN LA PARTICIPACIÓN DE LA MUJER NO SERÍA 
POSIBLE LA CONSTRUCCIÓN DE UNA MÉRIDA 
DE 10 Y PARA LOGRARLA DE MANERA PLENA, 
LA AUTORIDAD TIENE LA OBLIGACIÓN DE 
OFRECERLE LAS MEJORES CONDICIONES A ESE 
SECTOR DE LA SOCIEDAD QUE HISTÓRICAMENTE 
HA SIDO RELEGADO”.
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El Gobernador Mauricio Vila Dosal y el alcalde Renán 
Barrera Concha, encabezaron la instalación de la 
Coordinación Municipal Contra la Violencia hacia las 

Mujeres en el Municipio de Mérida, organismo que congrega 
los esfuerzos de los 3 niveles de Gobierno en torno al 
combate de la discriminación y violencia por motivos de 
género, y que busca brindar atención integral para las 
mujeres meridanas víctimas de este tipo de situaciones.

Durante la instalación de este organismo, Vila Dosal y 
Barrera Concha refrendaron su compromiso de seguir 
trabajando de la mano para construir una Mérida y un 
Yucatán aún más equitativo y seguro para todas las 
mujeres. En ese marco, se nombró al alcalde meridano 
presidente de la Coordinación Municipal contra la Violencia 
hacia las Mujeres en el municipio.

Como parte de los objetivos específicos de esta 
Coordinación, se busca que, mediante la prevención, 
reforzar las acciones de difusión, sensibilización y 
capacitación que permita a las personas, tanto servidoras 
públicas, agresores, víctimas y sobrevivientes, identificar 
y, eventualmente, evitar o desarticular dinámicas de 
violencias hacia las mujeres por razones de género, en los 
distintos ámbitos y lugares en los que suele materializarse, 
así como colaborar para la co-construcción de paz, 
recuperar espacios públicos seguros y libres de violencia, 
así como fortalecer lazos de solidaridad.

Asimismo, generar las estrategias municipales que 
garanticen la atención inmediata ante casos que requieran 
la intervención de las autoridades para salvaguardar 
la vida y/o integridad de las mujeres, sus hijas e hijos; 
mantener la coordinación para definir e implementar los 
procedimientos de colaboración en corresponsabilidad 
operativa y, en su caso, financiera entre instituciones 
estatales y municipales en materia de prevención, atención 
y sanción de las violencias en contra de las mujeres.

Por último, promover la sanción y el acceso a la justicia, 
es decir, implementar acciones de vinculación con las 
“Mesas de Acceso a la Justicia” estatales, que permitan la 
canalización de casos, promuevan y agilicen el acceso a la 
justicia para las mujeres, sus hijas e hijos.

Al dirigir su mensaje, el Gobernador afirmó que el combate 
a la violencia hacia las mujeres es un tema que para su 
Gobierno es prioritario y que hoy no es un asunto menor 
en la agenda pública de nuestro estado y nuestro país, por 
lo que resaltó que con una buena coordinación entre los 
distintos órdenes de Gobierno y a través del fortalecimiento 
institucional, esa es la única manera de estar a la altura, 
como funcionarios, del gran reto que esto representa.

Cabe recordar que este Acuerdo contiene 3 ejes rectores: 
el primero, es que el Gobierno del Estado brindará 
capacitación a los Ayuntamientos para que desarrollen 
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Gobernador y Alcalde instalan 
Coordinación Municipal  contra la 
Violencia hacia las Mujeres en Mérida
EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL Y EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA CONCHA INSTALAN LA COORDINACIÓN MUNICIPAL 
CONTRA LA VIOLENCIA HACIA LAS MUJERES EN MÉRIDA.
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y promuevan acciones de prevención de la 
violencia y atención a las mujeres víctimas de esta 
condición. Segundo, que se dará acompañamiento 
en la articulación de acciones de atención y 
prevención contra la violencia; y como tercero y 
último, exhortar a los Ayuntamientos a fortalecer 
a las Instancias Municipales de las Mujeres ya 
sea proporcionándoles una estructura acorde al 
tamaño de cada municipio o creándose legalmente 
mediante acuerdos de Cabildo.

A estos esfuerzos, continuó Vila Dosal, se les 
suma el trabajo realizado durante su Gobierno, 
tratando de brindar seguridad y un impulso 
económico a las mujeres de nuestro estado, así 
como en materia de prevención, por lo que se han 
realizado talleres y actividades en beneficio de 
más de 14,200 personas y, mediante campañas 
en medios digitales e impresos, se promocionó en 
los 106 municipios del estado un Yucatán libre de 
violencia.

Además, de que se cuentan con 14 Centros 
Municipales de Atención a la Violencia contra las 
Mujeres en los cuales se han brindado más de 56 
mil servicios.

En su mensaje, el alcalde Renán Barrera enfatizó 
que la instalación de la Coordinación Municipal 
Contra la Violencia hacia las Mujeres del Municipio 
es un paso más para garantizar la protección y 
el ejercicio de sus derechos y un aliciente para 
continuar realizando políticas, lineamientos y 
mecanismos institucionales que fomenten un 
municipio basado en la igualdad de oportunidades 
entre géneros.

“Este Ayuntamiento está 
del lado de las mujeres y 
por eso ha puesto todo su 
esfuerzo en defender y poner 
en marcha políticas públicas 
que impulsen y consoliden 
mecanismos participativos 
e incluyentes, que procuren 
el bienestar de la población 
y, sobre todo, de la mujer”, 
expresó.

Mencionó que Mérida se integró en su momento a 
la Agenda Estratégica para la Prevención, Atención 
y Sanción de la Violencia contra Mujeres y Niñas 
en el Estado, con el firme propósito de seguir 
trabajando en acciones que permitan seguir 
avanzando en el desarrollo integral de la entidad, 
salvaguardando la vida de las mujeres y mejorando 
el clima de paz.

“Sabemos que los resultados son mejores y se dan 
más rápido si trabajamos coordinados en favor a 
de la equidad de género”, apuntó.

Para mejorar la atención a las mujeres, el 
Gobernador indicó que, a pesar de la pandemia, 
se ha logrado capacitar en 6 cursos distintos al 
100% del personal que trabaja en los Centros 
Municipales; en materia de justicia se realizó una 
inversión de 18.6 millones de pesos para entregar la 
tercera etapa del Centro de justicia de las Mujeres 
(CJM) y, en la contingencia sanitaria, se impulsó 
la línea de denuncia anónima 089 y el 911, donde 
en su conjunto, se ha dado 89 canalizaciones y, 
de manera adicional, y se dio 1,586 orientaciones 
vía WhatsApp desde que entró en operaciones en 
marzo.

EL GOBERNADOR AFIRMÓ QUE EL 
COMBATE A LA VIOLENCIA HACIA LAS 
MUJERES ES UN TEMA PRIORITARIO 
PARA SU GOBIERNO.

DURANTE LA INSTALACIÓN DE 
ESTE ORGANISMO, VILA DOSAL Y 

BARRERA CONCHA REFRENDARON 
SU COMPROMISO DE SEGUIR 

TRABAJANDO DE LA MANO PARA 
CONSTRUIR UNA MÉRIDA Y UN 

YUCATÁN AÚN MÁS EQUITATIVO Y 
SEGURO PARA TODAS LAS MUJERES. 
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La construcción del Tren Maya 
avanza y cuando esté listo sobre 
sus rieles correrá una nueva era 

de progreso, aseguró el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González 
durante su mensaje de bienvenida al 
presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador, quien visitó 
esta zona para constatar el avance 
de la construcción del tramo 2 
Escárcega –Calkiní.

“Esta nueva visita, señor presidente, 
demuestra su permanente convicción 
de estar pendiente, de manera 
personal, de los grandes proyectos 
de desarrollo del país. Le recibimos 
con el cariño que los campechanos 
le tenemos y con la motivación que 
genera su presencia en nuestra 
tierra”, expresó Aysa González en la 
ceremonia donde también estuvo 
presente Rogelio Jiménez Pons, 
director general del Fonatur.

Añadió que Campeche y todo el 
Sureste del país es testigo de cómo 
se está convirtiendo en realidad el 
Tren Maya, el proyecto más grande 
de la historia de esta región que será 
el gran detonador del desarrollo 
incluyente donde prácticamente 
todos los sectores productivos y 
todos los segmentos sociales saldrán 
beneficiados.

El mandatario estatal, quien llegó 
acompañado del secretario general 
de Gobierno, Jorge Argáez Uribe, 
remarcó que los mexicanos de esta 
parte del país tendrán un nuevo 
horizonte y que los campechanos 
entienden y asumen su visión de 
futuro, un país donde quepan las 
aspiraciones de todo el pueblo 
mexicano y tengan cauces de 
realización.

“Día a día, tramo a tramo, se construye 
Patria; no hay nacionalismo más 
grande que el que trae progreso. 
Este es el mejor espejo de cómo la 
moralidad política y la honestidad 
generan desarrollo; el Sureste 
mexicano es, hoy, el mejor ejemplo 
de que cuando existe voluntad, los 
más grandes sueños son posibles. La 
construcción del Tren Maya avanza 
y cuando esté listo, sobre sus rieles 
correrá una nueva era de progreso” 
finalizó el Mandatario.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Tren maya será gran detonador 
del desarrollo incluyente: 

Gobernador Aysa González

EL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
AGRADECIÓ AL GOBERNADOR 
CARLOS MIGUEL AYSA 
GONZÁLEZ EL RESPALDO QUE 
BRINDADO PARA LLEVAR 
A CABO LOS TRABAJOS DE 
CONSTRUCCIÓN DEL TRAMO 
DOS DEL TREN MAYA.
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Reconoce AMLO respaldo del 
gobernador

Asimismo, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador agradeció al gobernador 
Carlos Miguel Aysa González respaldo que 
le ha brindado para poder llevar a cabo 
los trabajos de construcción del tramo 
dos del Tren Maya, el de mayor extensión 
del proyecto, con aproximadamente 700 
kilómetros de longitud.

“Estamos contentos con esta obra; 
yo agradezco mucho al gobernador 
de Campeche, Carlos Miguel Aysa 
González, por todo su apoyo, nos está 
facilitando que se pueda avanzar con 
este proyecto”, indicó López Obrador 
durante la supervisión del tramo 
Escárcega - Calkiní, que realizó como 
parte de una gira de trabajo por esta 
región.

Dijo estar preocupado por los atrasos 
que se están generando en la obra, 
por diversas circunstancias como 
el clima, la pandemia, limitaciones 
que tienen que ver con el cuidado del 
medio ambiente y preservación de 
monumentos o piezas arqueológicas. 
“No hemos podido avanzar como se 
quisiera, esto es en todos los tramos, 
por diversas circunstancias; aquí por 
ejemplo, también se complica avanzar 
en la temporada de lluvias” explicó.

Señaló que se está avanzando, pero 
que se trabajará para que toda la 
infraestructura, la vía férrea, las 
estaciones, la adquisición de los trenes 
y el inicio de operaciones esté antes del 
2024.

Antes de concluir su intervención, 
López Obrador hizo un exhorto a seguir 
aplicando las medidas sanitarias para 
evitar una tercera ola de casos de 
COVID-19, pues aunque ya se registra 
una disminución en los contagios en el 
país y el mundo, no hay que confiarse; 
reconoció que Campeche es ejemplo 
del buen manejo de los protocolos y 
cuidados en esta emergencia sanitaria.

Antes, el director general de Fonatur, 
Rogelio Jiménez Pons, dijo que en lo 
que corresponde al avance del tramo 
2 del Tren Maya consistente en 700 
kilómetros, se ha cumplido con el 96 
por ciento de los 42 kilómetros que se 
concluirán a finales del mes de marzo.

Por su parte, Antonio Gómez García, 
el director general del grupo Carso, 
empresa encargada de la construcción, 
precisó que en este tramo compuesto 
por 222 kilómetros se han desmantelado 
un total de 94 kilómetros de vía, 
construido 56 drenajes trasversales en 
140 kilómetros, se abrieron dos naves 
que hasta hoy han producido el 50 por 
ciento de durmientes, así como tres 
plantas de fabricación de concreto y 
una planta de prefabricados, y que en 
total trabajan 364 máquinas pesadas.

También estuvieron presentes, el 
subsecretario de la Defensa Nacional, 
André Georges Foullon Van Lissum y 
el supervisor honorario del Tren Maya, 
Daniel Chávez Morán; así como el 
secretario general de Gobierno, Jorge 
Argáez Uribe.

LA CONSTRUCCIÓN DEL TREN 
MAYA AVANZA Y CUANDO 
ESTÉ LISTO, SOBRE SUS 
RIELES CORRERÁ UNA NUEVA 
ERA DE PROGRESO AFIRMÓ 
EL GOBERNADOR CARLOS 
MIGUEL AYSA GONZÁLEZ 
DURANTE SU MENSAJE DE 
BIENVENIDA AL PRESIDENTE 
DE LA REPÚBLICA.

EN EL MARCO DE LA VISITA PRESIDENCIAL SE DIJO QUE 
SE TRABAJARÁ PARA QUE LA INFRAESTRUCTURA, LA VÍA 
FÉRREA, LAS ESTACIONES, LA ADQUISICIÓN DE LOS TRENES 
Y EL INICIO DE OPERACIONES ESTÉ ANTES DEL 2024.



Semanario de Información y Análisis Político30

De acuerdo con tres encuestas nacionales, 
el gobernador Carlos Joaquín se 
encuentra entre los 10 gobernadores del 

país con mayor aprobación ciudadana.

En las encuestas, difundidas en los primeros 
días de marzo, se destacan la uniformidad en 
las mediciones, principalmente en manejo de la 
pandemia, las finanzas, la correcta aplicación 
de los recursos federales, la seguridad y la 
superación de la pobreza.

El Ranking Mitofsky de gobernadoras y 
gobernadores de México, con mayor aprobación 
entre enero y febrero de 2021, colocó a Carlos 
Joaquín en el sexto lugar con un 58.4 de 
aprobación. La encuestadora considera que es 
un índice de aprobación alta.

Por su parte, la encuestadora C&E Reaserch 
colocó a Carlos Joaquín en el sexto lugar con un 
60.6 por ciento de aprobación ciudadana.

México Elige, en su estudio nacional de opinión 
pública, colocó al gobernador de Quintana Roo 
en séptimo lugar nacional en el ranking de 
aprobación con el 57.1 por ciento.

Los tres estudios destacan el crecimiento de 
Carlos Joaquín en su desempeño y la aprobación 
ciudadana.

Respeto a las mujeres, fundamental en Q. Roo

Por otra parte, en ocasión de la conmemoración 
del Día Internacional de la Mujer, el gobernador 
Carlos Joaquín giró instrucciones a todas las 
instituciones del Gobierno del Estado para que 
haya un total respeto a las actividades que 
realicen las mujeres.

El gobernador de Quintana Roo instruyó a los secretarios e 
integrantes del gabinete de respetar las manifestaciones, 
evitar la confrontación y, por supuesto, las acciones 
violentas.

Desde el inicio de la administración, el gobernador Carlos 
Joaquín expresó que las mujeres de Quintana Roo merecen 
un gobierno que les dé las mismas oportunidades que a 
los hombres.

Consideró que empoderar a las mujeres es fundamental 
para fortalecer a las familias de Quintana Roo.

En esta administración, la participación 
de las mujeres en el Poder Ejecutivo es 
del 52.21%, 21 mil 593 mujeres de un 
total de 46 mil 557 trabajadores.

Por otra parte, en el gobierno central 
hay dos mil 729 mujeres de un total de 
6 mil 618 trabajadores, que representa 
el 41%. En las entidades de gobierno 
laboran 21 mil 593 mujeres de un total 
de 39 mil 939 personas, que representa 
el 54%.

Las dependencias con más mujeres son 
la Secretaría de Seguridad Pública con 
676, Sefiplan y SATQ con 452, Secretaría 
de Gobierno con 217; Oficialía Mayor con 

214 y la Secretaría de la Contraloría con 147.

Las entidades con más mujeres son la Secretaría de 
Educación con 9 mil 686, Secretaría de Salud con 6 mil 
512, DIF con 917, CAPA con 308 e ICAT con 302. En el sector 
educativo, 16 mil 499 mujeres pertenecen a este sistema.

De 2015 a 2020 se registró un crecimiento del 5% de mujeres 
en el gobierno central, un 400% en puestos titulares, un 
21% en subsecretarías y un 33% en direcciones.

El gobierno de Carlos Joaquín abrió a las mujeres las 
oportunidades que les habían sido negadas por las 
condiciones inequitativas que prevalecieron en el estado.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Carlos Joaquín, en sexto lugar nacional
entre los mejores gobernadores del país

TRES ENCUESTADORAS 
COINCIDEN AL 
DESTACAR EL 
CRECIMIENTO DEL 
TITULAR DEL EJECUTIVO 
EN SU DESEMPEÑO 
Y LA APROBACIÓN 
CIUDADANA.
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SI ERES UNA
CONSTRUCTORA
¿

Sabías que debes contar con un plan de manejo y disposición

final de residuos.

Sana es una empresa certificada y autorizada en

el servicio de recolección y transporte de residuos.

Garantizamos un servicio integral de recolección

oara comprobar la trasabilidad y disposición final

de tus residuos.
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La sensualidad de los sabores ha seducido a más 
de un artista. A lo largo de la historia, estos 
han logrado un afortunado maridaje entre la 

cocina y la disciplina estética a la que se consagran. 
Conocemos los manjares que deleitaban el paladar de 
los virreyes de la Nueva España en el siglo XV, gracias 
a las 37 recetas que Sor Juana recopiló y que a la 
fecha degustamos.  El compositor italiano Gioachino 
Rossini, aficionado a la comida, en el siglo XIX, como 
una ópera bufa, no dudó a los 37 años deponer las 
notas musicales por fórmulas culinarias que llevaran 
su apellido como el Tournedo Rossini, servido en su 
restaurante parisino. En el siglo XXI la pintora de las 
manzanas, Martha Chapa, fusiona su plástica con las 
delicias de la cocina mexicana. Regia de nacimiento, 
con más de 35 libros de cocina y más de 300 
exposiciones, nos deja penetrar la cáscara roja que la 
envuelve a la pulpa suave y dulce de su universo, en 
una conversación íntima para La Revista Peninsular.

La niña de las manzanas pasó el proceso de la 
metamorfosis para llegar a ser lo que es, la pintora 
universal con un lenguaje propio que la distingue 
en más de cinco décadas de exitosa carrera. Cuenta 
que a los siete años una tarde de sábado, saliendo 
de comer cabrito, “el más delicioso de Monterrey”, 
cruzó la alameda con su familia, padres y hermanos. 
En el kiosco vislumbró a dos niños con una maestra 
que le pareció que estaban dibujando, se soltó de la 
mano de su mamá y corrió a preguntar qué tenía que 
hacer para estar en el “grupo”, la maestra se limitó a 
decirle que tenía qué saber si contaba con habilidades 
para incorporarla. Era María Jesús de la Fuente de 
O´Higgins, esposa del reconocido muralista Pablo 
O´Higgins. Es así como Martha inició su carrera sin 
saber hasta dónde llegaría. Hoy es el orgullo de su 
primera mentora que la conoció siendo semilla.

Martha revela la fuerte identificación con su línea 
paternal. Su padre, urólogo de profesión, la inspiró 
a estudiar tres años de la carrera de medicina, sin 
embargo, fueron las dos hermanas de él, sus tías, 
quienes definieron sus pasiones por la pintura y la 
cocina, ambas brillantes. La “sirenita Marthis”, como la 
llamaba su papá de cariño, cada vez que se ausentaba 
por lo impredecible de la profesión, le dejaba en su 
buró una bolsa de “jugosas manzanas rojísimas” de 
la frutería “La Victoria”. Cuando despertaba y las veía, 
sabía que papá estaba ausente. Las manzanas dulces 
la acompañaban hasta el retorno del patriarca, a 
quien la sirenita le demandaba tiempo de convivencia, 

OPINIÓN CULTURA 

LA INTERTEXTUALIDAD EN LAS 
MANZANAS DE MARTHA CHAPA

Por Aida López Sosa
“La manzana es el primer nombre de la mujer”.

Martha Chapa

En el siglo XXI la pintora de las manzanas, 
Martha Chapa, fusiona su plástica con las 
delicias de la cocina mexicana.
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plática y conocimiento, evidencia de su curiosidad 
por comerse al mundo de un mordisco.

Posterior se trasladó a Ciudad de México para 
profesionalizar lo que hasta ese momento era 
un pasatiempo que combinaba con su carrera 
de medicina. Estudió en la Escuela Nacional de 
Pintura, Escultura y Grabado “La Esmeralda”, 
perteneciente al Instituto Nacional de Bellas 
Artes, bajo la tutoría de artistas como Luis 
Sahagún, Eugenio Mingorance, entre otros. En 
la década de los sesenta inició su obra plástica. 
No siempre la manzana permeó su obra, 
aunque refiere que andaba en la búsqueda de 
la primigenia. En 1970 el óleo sobre tela “Aroma 
de inocencia”, muestra el desnudo de su hija 
Martha con coletas aspirando el aroma de las 
teresitas. En 1974 en el óleo sobre tela “Sirena” –
así la llamaba papá-, pinta uno de sus primeros 
desnudos adultos: la modelo de espaldas frente 
a su cama. En 1977 “Descubriendo su mundo”, 
es otro de los desnudos infantiles, donde una 
niña en cuclillas le da la espalda a un perro en 
segundo plano, que husmea una manzana roja 
-quizá la incursión de la fruta en su plástica-. Es 
en los ochenta que la manzana se convierte en 
una constante con sus diferentes posibilidades: 
con alas como una mariposa en el “Vuelo de 
noche” (1981); como un perla en su ostra en “El 
deseo de la arena” (1983). Sola y mordida frente al 
volcán Popocatépetl: “En busca del peso perdido” 
(1985), es una metáfora de la devaluación que 
sacudía al país en aquel entonces. Óleo creado 
para una exposición colectiva donde coincidió 
con José Luis Cuevas.

Rodeada e influenciada por los artistas e 
intelectuales de la segunda mitad del siglo XX, 
Martha recibió  comentarios y consejos de sus 
amigos y maestros.  Rufino Tamayo opinó que: 
“Su trabajo está cada vez más logrado y responde 
con mayor evidencia a su concepto de erotismo. 
David Alfaro Siqueiros en una carta fechada en 
1972, le aconsejó que diera el salto a una nueva 
concepción del realismo: “Adelante, créeme, que 
con estas premisas que son sinceras, puedes 
llegar muy lejos”. José Luis Cuevas en un viaje 

relámpago a México visitó su estudio y aunque 
su intención fue quedarse tan solo unos minutos, 
permaneció más de tres horas embrujado por el 
aroma de los platillos que la pintora cocinaba, 
que al igual que su pintura, son productos de 
su imaginación, -leído en una misiva de Cuevas 
en 1972. Fernando Benítez la definió como una 
“mujer frutal y bellísima, verdaderamente tiene 
la piel de los duraznos, su aroma y su redondez 
sensual. Esta Eva pinta manzanas vivas”. “En las 
manzanas que pinta Martha Chapa veo sutilmente 
conjugados los dos aspectos del problema: la 
tentación y  la caída”, escribió Salvador Elizondo. 
Pita Amor en una carta datada en 1984, expresa 
su descubrimiento del arte a través de un cuadro 
de la artista que observó una noche desde su 
lecho. Definió la manzana metálica, melancólica, 
sombría, con el carmín imperturbable. La epifanía 
de su estética se develó cuando una diabólica 
electricidad le recorrió el cuerpo.  

Martha Chapa tiene el mérito de haber sido la 
primera mexicana cuya obra se expuso de manera 
individual en la Galería de Arte Moderno (1983), 
bajo el título: “Frutal e Intelectual, la Pintura 
de Martha Chapa”. Con exitosas exposiciones 
alrededor del mundo, la artista disfruta cocinar 
y escribir; ahí es donde se da tiempo para 
reflexionar acerca de los misterios del alma. 
Un bouquet de aromas, texturas y colores, se 
manifiestan en su arte: “Pintar una manzana es 
pensar todas las manzanas”.

La sencillez es cualidad de los grandes. Martha 
con su afabilidad, bonhomía, refinamiento, nos 
ofrece su universo que sintetiza en una manzana 
que bien puede pasar desapercibida en la cesta 
de un oferente, pero que con su pincel nos lleva a 
la promesa del paraíso.

Martha Chapa tiene el mérito de haber sido la primera 
mexicana cuya obra se expuso de manera individual en la 
Galería de Arte Moderno (1983), bajo el título: “Frutal e 
Intelectual, la Pintura de Martha Chapa”.
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En 2013 Guillermo Del Toro 
presentó al mundo entero 
su película Pacific Rim. Con 

singular maestría, y rindiendo un 
espectacular homenaje al cine de 
monstruos, el jalisciense presentó 
una historia en la que los héroes 
tenían que relacionarse en términos 
emocionales para poder manejar 
a los Jaeggers, los titánicos robots 
que eran los únicos de enfrentarse 
a la amenaza de los Kaiju, es 
decir los monstruos surgidos de 
la profundidad de la tierra y que 
reclamaban a la humanidad el 
dominio sobre el planeta. Cargado 
de una enorme imaginería visual 
y con ese enorme talento para 
narrar historias épicas pero 
siempre cargadas de una profunda 
humanidad, Del Toro dio los primeros pasos para la 
creación de un universo cinematográfico de enormes 
posibilidades. Lamentablemente la secuela, Pacific 
Rim Uprising, careció del talento del mexicano y sobre 
todo de su capacidad para realizar películas con un 
alto sentido humano, incluso en aquellas en las que no 
debería haberlo. La secuela fue una película más llena 
de efectos visualmente asombrosos pero carente por 
completo de la profundidad y el arte de Del Toro. 

Todo indicaba que la franquicia terminaría en ese 
filme, pero este año Netflix ha estrenado una serie 
que retoma a Jaeggers y Kaijus añadiéndole esos 
elementos que funcionaron perfectamente en el 
primer filme y que lamentablemente se perdieron en el 
segundo. Se trata de Pacific Rim: The Black, una serie 
que además tiene un elemento adicional: está animada 
con las características propias del anime japonés. Eso 
trae consigo que en términos visuales The Black esté 
dotada de una sensibilidad muy particular, todas sus 
imágenes estén cargadas de toda la emotividad que 
suele traer consigo esta subgénero de la animación 
audiovisual  en la que los personajes tienden a adquirir 
una humanidad muy particular, sumamente expresiva. 
Por ello no encuentro mejor técnica que esa para 
retomar lo planteado por Del Toro en la película que dio 
origen a la historia.
 
Pacific Rim: The Black está situada en Australia. Cuenta 
las aventuras de dos adolescentes  Taylor y Hayley, 
cuyos padres eran pilotos de Jaeggers y que para 
ponerlos a salvo de la amenaza Kaiju los llevan, siendo 
unos niños,  a un refugio situado en lo profundo de la 
isla continente. Sus padres los dejan en el lugar con la 
promesa de regresar una vez que su labor en la defensa 
de la humanidad haya terminado. Cinco años después 
esa promesa aún no se ha cumplido. Taylor, quien había 
iniciado sus primeros entrenamientos para convertirse 

en piloto, trata de proteger a su hermana de los peligros 
del mundo exterior los que, por supuesto, no solamente 
están restringidos a las gigantescas bestias que azotan 
a la humanidad. Un día los hermanos se encontrarán 
de manera accidental con una base Jaegger en la que 
se encuentran con uno de los gigantescos robots, al 
activarlo, también alertaran a los Kaijus que casi de 
inmediato surgen de las entrañas del planeta para 
destruir al artefacto que han aprendido a identificar 
como una auténtica amenaza. No se convertirán en los 
únicos que intentarán hacerse con el robot, también 
un grupo de mercenarios liderados por un mafioso 
de nombre Shane, tratarán de sacar provecho de la 
situación en la que se encuentran los hermanos. A ello 
habrá que añadir a un misterioso personaje, un niño que 
es rescatado por Taylor y Haley en un laboratorio y que 
probablemente termine jugando un papel sumamente 
importante en el conflicto por la supervivencia de la 
humanidad como especie terrícola. Los hermanos 
tendrán que aprender a pilotear al Jaegger, llamado 
Atlas Destroyer, cuyas características no son como 
las de sus contrapartes, para encontrar el camino que 
alguna vez creyeron perder. 

Pacific Rim The Black es finalmente una historia 
sobre seres perdidos que tienen que recurrir a la 
solidaridad, la empatía y el amor para poder garantizar 
la sobrevivencia de ellos y del mundo entero. 
Contextualizada con escenas dotadas de gran exactitud 
y belleza, la serie termina por ser una hermosa fábula 
sobre dos seres cuya conexión emocional representa la 
última esperanza para una humanidad apabullada por 
lo que surge del centro de lo que antes consideraban 
como su planeta, aquel que dominaban y cuyo destino 
siempre ha sido amenazado, sobre todo por aquellos 
que habitan en el interior de quienes la conforman. 

La primera temporada de Pacific Rim: The Black, está 
disponible en Netflix. 

Pacific Rim: The Black

EN LA PANTALLA 
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